
今年，全国人大代表、民建安徽省委副主委、安徽省社会主义学院副院长李
霞提交的建议，关注了“居家养老”。其中建议，建立老年餐桌服务体系，政府通
过购买服务的方式，在城镇街道、社区、大型小区和农村的中心村建立老年餐桌
服务体系，解决老龄人口的吃饭问题。

□特派记者 王涛 俞宝强 刘海泉 黄洋洋

借鉴北京居家养老服务模式经验

“有关数据显示，早在2013年，我
国 60 岁以上老龄人口已突破 2 亿，老
龄化水平达到 14.8%。未来十年，老
龄人口还将以每年100万人的速度增
长。另一方面，随着医疗卫生事业的
发展和居民生活水平的提高，我国人
口预期寿命在不断提高，高龄老人、空
巢老人群体越来越多，养老问题已经
成为我国面临的一个十分重大的社会
问题”。李霞认为，2016 年中国社会
保障改革将迎来五大突破，其中一大
突破是调整养老服务业政策，从偏重
机构养老转向支持发展居家养老。这
是一个适合我国国情的养老服务发展
的大方向，需要建立一套居家养老服
务体系来支撑。

“北京市已在这方面先行探索实
践，于 2015 年出台《居家养老服务条
例》，初步建立起居家养老服务体系，
虽然实施时间较短，却深受老龄群体
欢迎，取得了良好的社会效果，积累了
初步经验”。为此，李霞建议国家民政
部门借鉴北京市居家养老服务模式的
经验，并在全国范围推广和复制这一
经验，建立起居家养老服务体系。

建议建立老年餐桌服务体系

其中，建议建立老年餐桌服务体
系。政府通过购买服务的方式，在城
镇街道、社区、大型小区和农村的中心
村建立老年餐桌服务体系，解决老龄
人口的吃饭问题。并建立老龄人日间
照料和托养服务体系。政府通过购买
服务的方式，在城镇街道、社区、大型
小区和农村的中心村建立日间照料中
心，解决部分家庭老龄人口的日间照
料问题。

此外，李霞建议建立老龄人口信
息档案，在街道、社区、居民小区、乡
镇、中心村建立 60 岁以上老人家庭
基本状况和本人健康状况信息档案，
为 提 供 居 家 养 老 服 务 夯 实 信 息 基
础。积极推进医养结合，加强社区医
疗卫生服务中心建设，为老龄人口的
居家日常护理提供个性化的上门服
务。加强养老服务与医疗服务的资
源整合，一方面将部分医疗资源配置
到养老服务领域，另一方面在医疗机
构强化养老服务功能，从而在医疗机
构和养老机构之间构建起从健康管
理、保健咨询到疾病治疗、康复护理
的服务链条。

全国人大代表、民建省委副主委、省社会主义学院副院长李霞：

建议建立老年餐桌服务体系
□特派记者 王涛 俞宝强 刘海泉 黄洋洋 文/图

“明中都皇故城考古遗址公园，几年前就被国家批准立项，但在推进过程
中存在着资金短缺、缺乏用地指标等问题”。全国人大代表、滁州市市长张祥
安建议，国家对明中都国家考古遗址公园建设项目给予资金安排。并同意把
明中都考古遗址公园范围内保护性用地指标扩大。
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全国政协委员傅建荣在发言时用
到了长沙市市长胡衡华的一句话，“我
的最大愿望是让小学生步行上学”。
大人接送孩子上学引发了一系列问题，
耽误工作、影响交通、增加污染等等，为
此，他同样呼吁让小学生步行上学。

傅建荣说，一天我和朋友在北京
某地道路受阻，通常只有15分钟的路
程走了 50 分钟，原因是正值上学时
间，几十辆接送孩子的汽车足足占了
三条机动车道和自行车道、盲道，类似
的情况远不止北京一地。每天四趟接
送孩子让家长苦不堪言，既劳累又影
响工作。以北京为例，截至 2014 年
底，北京义务教育阶段在校学生为
112.8 万人，其中小学生 82.9 万人，就
算初中生全部不要接送，小学生有一
半接送，每生一个家长一辆车，42 万
辆车每天四趟在道路上穿梭，除了增
加拥堵、耽误家长时间外，还大大增加
了机动车尾气污染。

如何解决这个问题呢？傅建荣
说，如果按照国家规定，城市500米内

有小学，1000 米内有中学，孩子可以
步行上学，不用开车，就不会如此了！
一下子做到近距离上学，有的地方确
实困难较大，但如果新建学校能符合
国家对学校服务半径的要求，至少我
们这一代人没有给子孙欠账。此外，
要按照国务院《校车安全管理条例》规
定，大量开通和使用符合国家标准的
专用校车，一辆校车 20～45 人，会大
大减少家长接送孩子的车辆，既可以
减少道路拥挤和减少尾气排放，又可
以节省家长时间，更重要的是增加学
生的安全。因为专门校车的设计、制
造标准要严格得多。

傅建荣表示，解决这个问题需要
各级领导干部带着感情来办：如果我
家孩子要每天开车接送呢？如果我就
是每天接送孩子的家长呢？如果我是
小学生呢？当今，一个孩子凝聚着几
代人的希望，孩子安全了，孩子教好
了，孩子不辛苦了，比什么都重要。

特派记者 王涛 俞宝强
刘海泉 黄洋洋

全国人大代表、滁州市市长张祥安：

支持明中都国家考古遗址公园建设

资金短缺、缺乏用地指标：
建议支持明中都国家考古遗址公园建设

“明太祖朱元璋登基后在家乡悉心营建的明中都城，是我国古代最为豪华
侈丽的都城，是营建南京明故宫和北京明故宫的蓝本”。全国人大代表、滁州
市市长张祥安告诉记者，现存遗址被专家誉为“东方巴比伦、明代第一流”，
1982年被国务院列为全国重点文物保护单位。2012年明中都皇故城城墙被
列入“中国明清城墙”世界文化遗产预备名单，2013年12月，明中都皇故城考
古遗址公园被国家批准立项，我省将该项目列为全省重点工程，项目规划总面
积为382.3公顷，总投资约12.7亿元，建设期18年。

据张祥安介绍，整体工程共分为午门城台抢救性保护、文物环境整治等
10余个子项目，其中城墙修缮、西城墙遗迹标示展示及外侧区域环境整治等3
个项目正在加快建设，完成皇城内580多户居民拆迁。

“但目前，该工程在推进过程中存在着一些问题，主要包括由于国家在重
点文物保护单位和考古遗址公园建设的前期经费、后期运营管理费用没有相
应的资金安排；同时，考古遗址公园建设用地和保护用地也没有相应的政策支
撑”。张祥安建议，国家对明中都国家考古遗址公园建设项目的文物本体保护
展示、文化设施保护等方面给予资金安排。在本项目中的文物本体保护展示、
考古发掘、管理服务设施等子项目建设方面，给予建设用地指标支持。并同意
把明中都考古遗址公园范围内保护性用地指标扩大。

粮食安全面临严峻考验：
加快农产品主产区建设刻不容缓

此外，今年张祥安还关注了农产品主产区建设等问题。
“随着工业化城镇化步伐的加快，粮食安全面临严峻考验，加快农产品主

产区建设刻不容缓”。张祥安表示，目前全国有800个粮食生产大县，主要分
布在限制开发区域的农产品主产区。

“安徽主体功能区规划确定了40个县（市、区）为国家农产品主产区，国土
面积 7.65 万平方公里，占全省的 54.56%。滁州是农业大市，是国家农产品主
产区和国家大型商品粮生产基地，常年粮食总产约占全省的七分之一，年调出
商品粮总量约占全省近三分之一”。据张祥安介绍，在全省主体功能区规划
中，滁州下辖的来安、全椒、定远、凤阳、明光、天长等6个县（市），占全省40个
国家农产品主产区国土面积的17.7%。

为此，张祥安建议，国家进一步整合对农产品主产区的支持政策，加强对
粮食主产区粮食生产能力支持力度。取消粮食主产区配套资金，加强良种繁
育基地建设。并支持滁州开展国家农产品主产区建设示范区试点，探索创新
农产品主产区建设新模式，为全国、全省积累经验。

全国政协委员傅建荣：

“我的最大愿望是让小学生步行上学”

滁州市市长张祥安


